

El obrero no es elemento despreciable

Todo el tiempo se ha venido creyendo en Panamá, que el obrero debido al traje que lleva en los días de lucha por la existencia, es un elemento que carece de cultura para estrechar su mano con la de una señorita, señora o caballero, y, además, para cultivar relaciones con estos mismos.

Pero, lo más desconcertante de esta nota es, que esta creencia también existe entre la gente a quien la aristocracia apellida "los de afuera", siendo aquí, como debemos ver, donde predomina el elemento trabajador.

De lo dicho sucede que los domingos y días feriados, cuando el obrero se cambia ese traje sucio y humedecido de sudor—el emblema de la honra—podremos ver cómo el obrero—ahora que se encuentra "acicalado"—se le recibe con las atenciones que le dispensa a un caballero; bien, esta condescendencia y esta atención con el obrero, tienen la existencia de un meteoro: llega el día lunes, y el obrero se ve obligado a cambiarse este traje por el sucio mandil, para ir al taller o la fábrica. A la vuelta de una esquina se encuentra con una de aquellas personas que le fueron presentadas el día anterior: esta, que advierte la presencia del obrero, desvía la mirada con cierto dejo de indiferencia, porque cree que ese hombre, debido al vestido que lo cubre, no es digno de un saludo.

El obrero es preciso que así se entiendan, o es un elemento baldón de la presente sociedad: él es elemento que tiene idea del espíritu de cultura, y por lo tanto se hace acreedor a que en la calle, cualquiera que fuere su presencia, se le dispensen las mismas atenciones de que fue objeto el día anterior.

Bien. El obrero de hoy día, devenga un ridículo salario con el que tiene que aliviar sus necesidades y las de su familia, a la cual ama con todo lo noble de su corazón; y, si este mísero sueldo no le alcanza para su subsistencia, ¿cómo tener para lucir diariamente, vestidos lujosos al capricho de unos cuantos?

El obrero, debido a su estado actual, no tiene el privilegio de gozar y expansionar su espíritu después de sus labores; él es un indigente, y tiene que resignarse a vivir una vida miserable, exento de regocijos; de aquí que cuando termina sus labores, quedase en un mísero cuartucho, compartiendo con su esposa y sus hijos, el doliente torcedor de la indigencia.

El obrero casi siempre es humanitario; por eso lo vemos llevar una vida de tortura, prestando sus servicios con equidad característica; por eso le vemos dar una peseta al desvalido, y consolarlo en sus pesares; el obrero considera que ese hombre, hay que protegerle a todo trance por un solo deber de humanidad.

¿Porqué entonces despreciar a este soldado del trabajo, que alberga en su pecho sentimientos tan humanos?

El obrero no debe ser despreciado; él es el elemento progresivo de la humanidad; en él están las fuerzas creadoras de todo adelanto material y científico de que se vanagloria la civilización; es el elemento productor, el que trabaja y produce, y

el que será como la catapulta gloriosa que ha de disgregar el templo de la presente sociedad y construir otra con bases más sólidas de acuerdo con los principios inmutables del amor y la Justicia.

Precisa, pues, desterrar esos prejuicios infundados del presente, hijos de una humanidad equivocada; hay que dar un paso a las modernas ideas de social renovación, la que nos llevará, no lo dudamos, al anhelado punto de bienestar entre los hombres.

Trabajador R. Constante.

"CAPACIDAD....."

(Viene de la página tercera)

finés históricos del movimiento se confunden y se manifiestan en toda su amplitud.

Vemos que el movimiento nace de la necesidad—condicionado por circunstancias extrañas a la voluntad de los productores.—Vemos cómo no es una creación artificial, arbitraria e ideológica, fuerza que en la lucha se integra y agiganta. Vemos cómo no es la realización de una doctrina libertadora que antecedería al

Estando entre las Finalidades de la

SOCIEDAD

DE TIPOGRAFOS DE PANAMA

promover el acercamiento de los tipógrafos y demás personas, ocupadas en las artes gráficas, y contribuir a que se dilucidan los asuntos que afectan directa o indirectamente sus intereses, in-formo que el

DOMINGO, 30 DE OCTUBRE,

a la 1 p. m., y en la sala de la Unión de Autemedontes, habrá

ASAMBLEA = GENERAL

del gremio, a la cual quedan invitados todos los impresores, linotipistas, monotipistas, fotógrafos, dueños y administradores, de imprentas, periodistas en ejercicio de su profesión, etc.

Se considerará por el Gremio reunido en esta Asamblea un

ORDEN DEL DIA

que se publicará con 8 días de anticipación, por lo menos, para que sea conocida previamente por nuestros colegas.

El Presidente de la Sociedad de Tipógrafos, de Panamá,

Ismael Luzcando.

movimiento mismo, sino una praxis, como decía Marx, es decir, una voluntad en acción que crea ella misma su propia ideología; mejor aún, que con su práctica crea los materiales de su filosofía específica, dinámica, vivaz, perennemente renovada por la lucha diaria.

Qué piensa hacer el Gobierno?

El difícil problema que sólo las personas compenetradas con la masa obrera veían venir con pasos agigantados y caracteres alarmantes de peligro, ya es una cosa que se palpa: 2.000 antillanos con sus respectivas familias radicados en territorio de la República de Panamá, se encuentran en la más triste indigencia, según nos dicen "La Estrella de Panamá" y el "Star and Herald" en su edición correspondiente al 2 del que cursa. La primera entidad que ha intentado remediar en parte esta situación ha sido la Cruz Roja Americana, haciendo en los Estados Unidos gestiones para conseguir medios con los cuales aliviar a esos desgraciados.

Vista esta anomalía cabe preguntar: qué piensa hacer el Gobierno de la República de Panamá ante tan terrible fantasma, cuando precisamente la parte mortificada por el aguijón del hambre está integrada por elemento extraño al país; elemento que fue traído aquí contratado por el Gobierno de la Zona del Canal para beneficio de éste y compromiso expreso de repararlo?

En infinidad de ocasiones se ha hecho saber al Gobierno por conductos diversos que los antillanos no sólo son un obstáculo para el obrero del país, puesto que trabajan por un salario ridículo y se someten a un trato poco agradable, sino que también constituyen una grave carga para el Erario; para probar esto último sólo es necesario visitar las salas de caridad del Hospital Santo Tomás, la Maternidad, el Leprosorio de Palo Seco, el Asilo Bolívar, el Manicomio de Corozal y demás establecimientos de caridad, para cerciorarse de que allí supera el elemento antillano.

Pero a todo esto se ha dado oído de mercader, y de ahí que tengamos que afrontar situaciones tan difíciles como la que ahora se presenta con esa masa hambreada.

Es triste confesarlo, pero es lo cierto, que la Comisión enviada por la U. O. P. L. A. de la Z. del C. ante la Comisión Investigadora que visitó la Zona hace pocos meses en misión especial

del Secretario de Guerra Weeks, tuvo que aceptar sin protesta posibles que es el Gobierno de Panamá quien presta toda clase de facilidades al elemento antillano, obstáculo del obrero del país.

Es muy corriente oír por doquiera que es un error y hasta un crimen que el obrero del país haga la guerra al "extranjero", pero yendo al fondo del asunto, tenemos que el "extranjero" que hoy alberga Panamá en su mayoría es ANTILLANO. Vengan españoles, portorriqueños, cubanos, etc., etc., que serán recibidos con los brazos abiertos, pero ya basta de antillanos.

Podríamos extendernos mucho sobre este asunto, pero deseamos poner término aquí haciendo una súplica al Gobierno presidido por el doctor Belisario Porras, quien en diversas ocasiones ha demostrado ser amigo de los obreros. Consiste esta súplica en que el Gobierno proceda por conducto del Ministerio de Relaciones Exteriores a una conferencia con el Ministro Inglés, a efecto de poner de manifiesto a este distinguido diplomático la urgente necesidad que se impone de que el gobierno inglés repatrie a los antillanos junto con sus familias que hoy están sufriendo hambre.

Ya conocemos los quilates del Ministro Garay, y de consiguiénte esperamos que él hará ver con luz meridiana al Ministro Inglés, la razón que asiste al Gobierno Panameño para proceder en esa forma.

A. B.

SOMBRERERIA 'LA PALOMA'

J. V. QUEZADA Prop.

CALLE BOLIVAR y 12, COLON, R. de P.

La MEJOR sombrerería de Colón. Se liman y confeccionan sombreros de todas clases.

PRECIOS MODERADOS.

CASIMIRO MORENO

MARMOLISTA Y LAPIDARIO

Calle B. No. 32. — Teléfono 463 Corp.

Acabo de recibir Angeles de mármol, hasta 1m 50cm. y planchas de mármol hasta de 3 metros.

Puntualidad y esmero en los trabajos que se le confíen.

TALLER DE JOYERIA DE

FELIX PUERTAS H.

Calle 14 Oeste, No. 52

Se fabrica y se repara toda clase de prendas—Puntualidad y esmero.— Precios módicos

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

"SAN JOSE"

Establecida en 1900.—Calle Obaldía, No. 3.

Calle de Obaldía, No. 3

Se administran casas y se cobran cuentas. Lema: Actividad y honradez.

PRECIOS EQUITATIVOS

"LA TENTACION"

de J. M. CENTELLA

Avenida Norte, No. 74.—Panamá

Compra y venta de toda clase de artículos. También se hace cargo de toda clase de comisiones comerciales.

TALLER DE HERRERIA DE

JAIME LLAVANERA

Calle H. No. 6.—Panamá

Garantizo todos los trabajos que se me encomiendan, ofreciendo rapidez en la ejecución de ellos.

PEDRO A. URETA

TAPICERO

Avenida B. No. 19, Panamá

Se hace toda clase de trabajo de tapicería y colchonería.—Se reparan paraguas.

FRUTERIA "LA TABOGANA"

de Luis D. Mondesie

Avenida Central, No. 99

Ofrece al público buenas frutas y refrescos de toda clase y pieles de tigre.

Dn. HENRY—Calle

778 9

JACOBO SPENCER

MECANICO EXPERTO DE AUTOMOVILES

Especialidad en los

SISTEMA DELCO IGNITION

"Los arreglamos cuando todos los demás fracasan" En caso de apuro llame al

TELEFONO 547

AVENIDA SUR, No. 11 Panamá, R. P.

